

DEMOCRACIA EFICAZ

**Luis Carlos Ugalde**

Opine usted:  
opinion@elfinanciero.com.mx

@LCUgalde



# La gestación de una crisis política para 2024

La alta popularidad del presidente y la buena reputación de Morena hacían suponer —hasta hace poco— que en 2024 podría haber un cambio de gobierno con “aterrizaje suave”: eso es, un triunfo de Morena en el Poder Ejecutivo, un nuevo tono —menos estridente— en la presidencia de la República y un ánimo incluyente con la oposición y con el sector privado para reconstruir la certeza y la confianza para el crecimiento económico.

Incluso López Obrador dijo que su sucesor/a podría correrse al centro, después de que anteriormente había sugerido que la moderación era una traición, en alusión a la sucesión presidencial de Lázaro Cárdenas quien optó por una figura moderada —Manuel Ávila Camacho— en lugar del radical Múgica.

Pero han surgido señales de que en lugar de aterrizaje suave podremos tener un aterrizaje fuera de pista o incluso un choque de aeronaves.

Primero, López Obrador envía una propuesta de reforma electoral —el plan B— que genera enorme incertidumbre, moviliza a la oposición y gesta un litigio ante la Corte. ¿Para qué alterar las reglas del juego cuando tu partido tiene altas probabilidades de ganar en 2024? ¿Para qué provocar a la oposición?

Luego han ocurrido ataques crecientes a adversarios políticos y, en últimas fechas, a la aspirante puntera, Xóchitl Gálvez. No solo es retórica, se han presentado varias denuncias penales por miembros del oficialismo anunciando una persecución judicial (la política ya está en marcha).

Reitero: Morena sigue teniendo hoy (no sé si mañana) más probabilidades de retener la presidencia de la República, pero López Obrador está gestando una crisis política innecesaria que afectará a la nueva administración en sus in-

tentos por construir una nueva gobernabilidad. El presidente está gestando un pleito perenne para garantizar que la polarización continúe más allá de su sexenio, quizá como una vía para mantenerse vigente.

La oposición se podría ver forzada a desconocer el resultado de la elección en caso de que Morena ganase, aun fuera por un amplio margen. Hay muchas razones para alegar inequidad del proceso electoral que aún no inicia formalmente, pero conforme pase el tiempo se acumularán razones adi-



cionales: intervencionismo presidencial, uso de programas sociales con fines electorales, gasto excesivo, uso selectivo de la justicia con fines persecutorios, entre otros.

El nuevo gobierno tendrá menos márgenes de maniobra que los que tuvo AMLO en 2018: menos recursos fiscales, menos legisladores y menos popularidad. ¿Querrá la aspirante puntera de Morena que le hereden un pleito cuando requiere nuevos cauces de diálogo para construir su propia gobernabilidad?

Pero también cabe la posibilidad de que la persona candidata de la oposición crezca en intención de voto y se torne en una elección competitiva. Estamos a más de diez meses de la elección y muchas cosas están por ocurrir.

Si al inicio de las campañas en abril de 2024 las encuestas muestran una elección cerrada, el intervencionismo de López Obrador crecerá aún más al extremo de poner en riesgo la celebración de elecciones pacíficas en el territorio nacional.

Ya sabemos el desenlace si la oposición triunfara el 2 de junio de 2024. Por ejemplo, López Obrador podría adelantarse al INE y anunciar a las ocho de la noche, desde el balcón de Palacio Nacional y con la mano levantada de la persona candidata de Morena, que ésta ha ganado —con los vítores de cientos de miles de personas en la plaza del Zócalo—. Con ello, el anuncio oficial del INE perdería relevancia.

En 2006 ya lo hizo, pero desde el nivel de cancha y como candidato opositor: luego de

que su encuestadora le había dicho que había perdido por 500 mil votos, él dijo que había ganado por esa cantidad.

En 2006 López Obrador obstruyó la movilidad en Paseo de la Reforma y zonas aledañas por varias semanas por su protesta por el presunto fraude electoral. Ahora esto podría multiplicarse en muchos bloques en muchas zonas del país con la anuencia del gobierno federal y de 23 gobernadores oficialistas.

En ese entorno de agitación social ocurriría la calificación de la elección por parte del Tribunal Electoral.

Todos estos escenarios parecen lejanos ahora, pero se tornan cada vez más probables conforme se acerca la elección presidencial, los márgenes en las encuestas se cierran y el presidente interviene cada vez más abiertamente en las campañas adelantadas. En todo caso, la de 2024 podría convertirse en la elección más difícil de la historia y el entorno postelectoral podría ser inusitado y altamente riesgoso.

**“El presidente está gestando un pleito perenne para garantizar que la polarización continúe más allá de su sexenio”**



LO ANUNCIA ANDRÉS ATAYDE

# Alianza total del PRI, PAN y PRD por CDMX

PATRICIA RAMÍREZ

**No solo se perfilan por la jefatura de la Ciudad de México, sino también por el Congreso**

**E**n la Ciudad de México, PRI, PAN y PRD irán en alianza no sólo para la Jefatura de Gobierno local sino también en todos los distritos, para alcanzar la mayoría simple en el Congreso de la CDMX, aseguró el presidente de Acción Nacional en la capitalino, Andrés Atayde Rubeolo.

Asimismo, dio a conocer que los tres partidos siguen negociando y en breve darán a conocer los acuerdos para definir el método de elección de sus aspirantes a los cargos de elección que estarán en disputa en 2024.

Y aunque al interior de los partidos hay divisiones y fracturas, el panista insistió en la importancia de ir en una alianza total, para poder tener mayores posibilidades de ganar la mayoría en el Congreso de la Ciudad de México, pues en 2021 hubo alcaldías y distritos en los que los partidos fueron por separado.

"La idea es que, a diferencia de lo que ocurrió en 2021, fueron las menos, pero hubo alcaldías y hubo distritos locales en los que fuimos de manera separada, que para el proceso electoral del próximo año hagamos mucha política, mucho esfuerzo, de tal manera que vayamos juntos en todo, con el objetivo de ya no solamente equilibrar, sino de tener por lo menos mayoría simple en el Congreso de la CD-

MX". Por lo que se refiere al anuncio del diputado Gonzalo Espina de que un grupo de panistas de que conformarán un movimiento conocido como Ola Azul a favor de Claudia Sheinbaum, dijo que están en su derecho de hacer lo que consideren conveniente, pero adelantó que ya está abierto un proceso de expulsión contra el legislador local.

Además, aseguró que todas las encuestas serias indican que el Frente tiene todas las posibilidades de ganar la Ciudad de México en el 2024, para terminar con los malos gobiernos de Morena, pues más de la mitad de los capitalinos saben que Morena no sabe gobernar.

Agregó que además a partir de este lunes arrancó una nueva etapa con miras al 2024, la construcción de un proyecto de ciudad mirando hacia el futuro y que permita terminar con los malos gobiernos.

Informó el inicio de los Foros Futuro CDMX, para escuchar la opinión y propuestas de especialistas y activistas de la sociedad civil organizada.

Aunque en la definición de las candidaturas entre los partidos políticos hay un preacuerdo para que sea el PAN el que "lleve mano" en la definición del candidato en la Ciudad de México. Entre los aspirantes que más se mencionan por parte de este partido están el alcalde Benito Juárez, Santiago Taboada, quien incluso

fue destapado por el presidente Andrés Manuel López Obrador; la alcaldesa en Álvaro Obregón, Lía Limón y la senadora Kenia López Rabadán.

Los tres partidos siguen negociando y en breve darán a conocer los acuerdos para definir el método de elección de sus aspirantes a los cargos de elección





**Andrés** Atayde Rubeolo ratifican que van en alianza por la CDMX.



# PAN anuncia ruta para su plataforma electoral 2024

**REDACCIÓN**  
 @DDMexico

Con miras a las elecciones de junio de 2024, el PAN de la Ciudad de México dio inicio a los Foros "Futuro CDMX" que, en palabras de su dirigente local Andrés Atayde Rubiolo, tienen el objetivo de "terminar con los malos gobiernos de Morena" desde 2015 que se han dado en la entidad

Los foros contarán con la participación de aspirantes del PAN a la Jefatura de Gobierno como la senadora Kenya López Rabadán, la alcaldesa de Álvaro Obregón, Lía Limón García y el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada.

Atayde Rubiolo manifestó que estos encuentros se realizan desde ayer y hoy culminan con la intención de definir el rumbo del blanquiazul para los comicios.



➤ Ayer y hoy, el partido lleva a cabo foros con varios políticos.



## ROZONES

### Ni pudieron ni renunciaron

Falleció ayer el empresario **Alejandro Martí**, quien en los sexenios de los presidentes **Felipe Calderón** y **Enrique Peña** fuera voz relevante de las víctimas de la inseguridad en nuestro país. "Si no pueden, renuncien", frase compuesta por apenas cuatro palabras y pronunciada por él en una reunión del Consejo de Seguridad en Palacio Nacional, se convirtió en una expresión que hicieron suya miles y miles de ciudadanos que perdieron familiares, amigos o patrimonio a manos de criminales. El propio Martí llevaba a cuestas el dolor de que secuestradores le arrebataran la vida a su hijo. Sin agregarle descalificación alguna, el dicho de quien después se volvió activista fue un duro reclamo a las autoridades incapaces de dar resultados ante el flagelo del delito y la violencia. A quienes dirigió sus palabras aquella noche, por cierto, ni pudieron ni renunciaron.

### Silencio foxista

Y el que anda desaparecido de las benditas redes es **Vicente Fox**, quien, al parecer, entendió el mensaje de distancia que estableció **Xóchitl Gálvez**, la aspirante más aventajada del proceso interno de la oposición, respecto del exmandatario y sus posiciones. Y tan lo entendió que ayer, nos comentan, no reaccionó, al menos no por esa vía, a la decisión de la Cofepris, a cargo de **Alejandro Svarch**, de suspender actividades de un local de la empresa Paradise, con la que se le liga, y asegurar varios cientos de los productos de aquella por contener, según se indicó, cannabis y por esa razón incumplir la regulación sanitaria: "Se aseguraron mil 811 piezas de productos que contienen CBD, semillas de cáñamo, así como extractos de cannabis y otras sustancias, de las cuales no se tiene evidencia de seguridad, calidad u origen de fabricación". Uf.

### Apuesta en Aguascalientes

Y donde traen en la agenda de prioridades posicionarse como un destino de inversión relevante es en Aguascalientes, entidad gobernada por **Tere Jiménez**. Y todo parece indicar que ha abonado en ese propósito el hecho de que sea uno de los estados más seguros y el que desde el gobierno estatal ofrezca garantías de paz y certeza jurídica al capital. Apenas ayer, la mandataria estatal anunció, como resultado de una gira que realizó por Japón a principios de año, la llegada de una inversión por 11 millones de dólares por parte de la empresa ABIC, dedicada a los componentes automotrices de aluminio. Lo hizo acompañada del presidente de la firma, **Daigo Suto**, quien destacó la seguridad, la limpieza y el orden en el estado. La inversión, por cierto, representará un empuje importante al sector automotriz y la creación de 250 nuevos empleos. Ahí el dato.

### Pasarela azul en la CDMX

Con la organización de los foros "Futuro CDMX", el PAN en la capital inició el planceo de sus aspirantes a la Jefatura de Gobierno. A la primera jornada, realizada ayer, acudieron el alcalde de Benito Juárez, **Santiago Taboada**; su homóloga de Álvaro Obregón, **Lía Limón**, y la senadora **Kenia López**, que son quienes han levantado la mano como aspirantes a la candidatura. Nos cuentan que el formato de las participaciones y la mala organización del evento no permitieron el lucimiento de los prospectos. Sin embargo, se trata de un primer paso de cara al proceso electoral en puerta, en una entidad en donde el partido en el poder no ha terminado de dar luces sobre quién será la abanderada o abanderado que asumirá el reto de defender la plaza. Aún no se sabe quién será el candidato de la oposición, pero hay quien asegura que estará entre los tres que fueron a los foros de ayer. Ya se verá si sí.



## Y que se sube Cházaro

Y hablando de los procesos internos de la oposición en la capital, fue ayer el diputado **Luis Espinosa Cházaro** quien anunció que se separa de la comisión organizadora del Frente Amplio por México a nivel nacional, para meterse de lleno a buscar la postulación a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. El perredista considera que se puede replicar el método que se aplica a nivel nacional, con las firmas, los debates y demás. Por cierto que el nombre del legislador, quien ha insistido en apurar a las dirigencias de PRI, PAN y PRD la definición del método a nivel local, ha empezado a aparecer en algunos anuncios espectaculares en la ciudad en los que se pueden leer las palabras Cházaro y chilango, aunque el legislador ya se deslindó de cualquier contratación.

## ¿Y la ética?

Nos cuentan que la sociedad morelense aún no termina de digerir el comportamiento nada ético que exhibió el pasado viernes el presidente del Tribunal de Justicia Administrativa del estado, **Guillermo Arroyo Cruz**, al compartir por su cuenta de Facebook la ubicación de un puesto del alcoholímetro en Cuernavaca. La actitud del magistrado provocó una ola de condenas en las redes sociales durante todo el pasado fin de semana y todavía muchos mensajes fueron replicados ayer. En las publicaciones, más de uno recordó que Guillermo es muy cercano al gobernador **Cuauhtémoc Blanco**. Tanto, que cuando Blanco fue alcalde de Cuernavaca Guillermo fue el secretario general del Ayuntamiento, es decir, el segundo de a bordo. Su comportamiento del viernes, se comenta en las redes, habla del desprecio por la ley y por la civilidad de quienes manejan las riendas de Morelos.





## Confidencial

### Monreal, dispuesto a debatir, pero...

Ahora que Marcelo Ebrard está tan animado con la idea de debatir, **Ricardo Monreal** recordó que el canciller estuvo de acuerdo con dejarlos de lado. “López Obrador, como fundador de Morena, dijo en la cena (aquella con las *corcholatas*): ‘¿están de acuerdo o alguien tiene algún comentario que no esté en la propia dirección de este documento?’ Y todos dijimos: ‘¡de acuerdo!’ No hubo una sola voz, ni de Claudia, ni de Adán, ni mía, ni de Marcelo, que dijera ‘yo quiero debates’, o ‘¿por qué no modificamos la cláusula y permitimos los debates?’”. Sin embargo, Monreal acotó que si se modifica esa cláusula, “yo lo aceptaría con todo gusto”. Ya hay un primer contrincante.

### Fuego amigo entre morenistas poblanos

La anticipadísima competencia electoral en Puebla ya calentó los ánimos al interior de Morena. El tema de la inseguridad, la violencia y el crimen organizado comienza a cobrar las facturas en la ‘4T’. Uno de los más visibles contendientes por la gubernatura, el diputado **Ignacio Mier**, busca captar la atención y se fue con todo contra el gobierno morenista de su estado, por “el grave problema de trata y violencia hacia las personas que se viven en Puebla”. Y no sólo eso, anunció que hará “una caravana por la entidad para la sensibilización de la violencia contra las mujeres”. Y para dejar huella, presentó al “luchador profesional *Morenacho*”. Lo que hay que ver en estas no-precampañas...

### Revive guerra de tribus en PRD

Entre las ruinas de las *tribus* perredistas de la CDMX revivieron las eternas pugnas por lograr un espacio de poder. El coordinador de los diputados federales amarillos, **Luis Espinosa**, anda más que apuntado



para ser el candidato a la Jefatura de Gobierno, pero ya le hizo sombra la dirigente local del partido, **Nora Arias**. Con todo el apoyo de Jesús Zambrano, dirigente nacional del PRD, Espinosa Cházaro reclamó públicamente: “Respeto que ella tenga aspiraciones, pero uno no puede ser juez y parte, me parece un poco delicado...”. Por lo pronto, el diputado ya dejó el Comité Organizador del Frente, para que no digan...

## Buscan evitar choque de legislaturas

De no modificar la legislación actual, en agosto se encimarán las legislaturas saliente y la entrante del Congreso. Los partidos sostienen que “no habrá problemas”, que “habrá un acuerdo” y que “no hay el ánimo de llegar a una crisis institucional” en 2024. Pero el PRI ya se anticipó para resolver la laguna legal y propuso una reforma a la Constitución. El artículo 65 –reformado en 2014– dice que “cuando el Presidente de la República inicie su encargo, el nuevo Congreso se reunirá a partir del 1 de agosto”. Y la iniciativa priista propone volver a la anterior redacción, la cual indica que “el Congreso se reunirá a partir del 1 de septiembre de cada año”. Sólo falta que haya disposición de los diputados para que se apruebe esta enmienda, antes de que terminen sus labores.

## Hoy entrega el GIEI su último informe

El Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes presentará hoy su sexto y último informe sobre el caso Ayotzinapa. En esta entrega, adelantó, dará a conocer los más recientes hallazgos y evidenciará los obstáculos que el caso ha enfrentado en la administración del presidente López Obrador, como también los hubo en el gobierno de Peña Nieto. Alertará también sobre los pendientes, el principal, saber dónde están los normalistas. Algo sí está claro, al ritmo que va el caso y por el camino que lo llevan, quizá esa interrogante no se resuelva pronto.

## Delfina revisa temas en Palacio

Quien anduvo por Palacio Nacional fue la maestra **Delfina Gómez**, gobernadora electa en el Estado de México. Se limitó a comentar que dialogó con el Presidente sobre “varios temas” en la entidad. Los avances para entregar el Tren México-Toluca y el sistema de conectividad hacia el AIFA son temas prioritarios para ambos gobiernos.

